
从一封寥寥几行字的匿

名举报信，挖出90多个腐败

分子；反侦查能力很强的公

安局长，也被巧妙攻破心理

防线⋯⋯

从大学毕业到退休，杨

磊（化名）在检察院工作了一

辈子，在这位老检察官口中，

反贪工作既拼智力，也要拼

勇气。

最近热播的电视剧《人

民的名义》呈现了检察官查

办贪腐案件的惊心动魄。那

么，现实中，检察院反贪局的

检察官们又都是怎么办案的

呢？我们来听听杨磊讲述这

些幕后故事。

《人民的名义》持续热播，观众直呼尺度很大

浙江老检察官讲述现实办案故事，反腐力度越来越大

一封几行字的举报信
挖出90多个贪腐者
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特别报道

电视剧《人民的

名 义》热 播 ，那

么，现实中，检察

院反贪局的检察

官们又都是怎么

办案的呢？

本报记者 吴朝香本报记者 吴朝香
举报的问题不具体

“侯亮平”们没法查案

《人民的名义》其实说的就是检察院侦查职务犯罪的职

能。查这类案件当然首先要有线索。我们的线索来源之一就

是群众举报。浙江省检察系统1988年成立举报中心，当时还

专门公布了一部电话号码。那时的举报主要是来电、来信、上

门，后来才有邮箱网络举报这些。

接到举报后，第一步要做的就是审查：举报是否属于检察院

管辖范围。按照规定，国家工作人员利用职权犯罪的，才是检察

系统的管辖范围。如果不构成犯罪，就不归我们管辖。比如说

受贿，最早时2000元是起点，后来是5000元。不到这个标准，

即便举报属实，也是要转给纪委的，因为这属于违纪。接下来就

看反映的是什么问题，必须具体，比如有些人反映某官员贪污腐

败，但没有具体事实，只有笼统指责，这就没办法去查。

如电视剧中光明峰项目，蔡成功举报那个行长，能说清楚

自己送了多少钱、分几次、什么时间、什么地点、开户名等等，

这样去银行一查，很快就查到。这就比较具体。

一封匿名信
牵出90多个腐败分子

不过这是常规的，有时候，有些线索可能没这么清楚，但

依然是有价值的，具有可查性。

很多年前，浙南有个市的检察院收到一份匿名举报信，说

一个学校管基建的领导在一个项目中受贿 2000 元。因为数

额较小，当时可以不查。但办案检察官很敏锐，他们发现，虽

然这个举报牵涉到的工程很小，但这个领导在位五六年，经手

了很多工程，应该不会只有这么点。

他们分析，基建当中受贿是有特点的，拿钱的人不会只拿

一个包工头的钱，送钱的人也不会只给一个人送钱。包工头

有很多项目，今天是这个单位，明天是那个单位的，如果送，肯

定都会送。检察官就找到这个工程的承包商，一查，他给这个

学校的领导的确只送了2000元，但他给其他很多人也送了。

就这样，一个行贿人牵出多个受贿人，又从多个受贿人牵

出更多的行贿人⋯⋯凭那封短短的举报信，那个检察院查了

一年，最终查出90多个腐败分子。

所以相当一部分是案牵案牵出来的。这就是我们行内说

的串案。我接触过很多反贪局长，他们办案子都不会死盯着

一个案子，而是抓串案，挖出萝卜带出泥。有一个市的反贪局

长，每年就只摸一条线，一个系统下去，就是七八个案子。

讯问嫌疑人
就是一场心理攻防战

讯问嫌疑人就是一场心理战，要讲技巧，不能傻乎乎地直

接问。这个时候，对方知道我们手上有一定的证据，但他不知

道是什么证据。所以双方就是互相试探，想摸对方的底细。

经常有这样的情况，嫌疑人一笔笔交代，猜哪件事出了问

题，猜了一晚上。我们掌握的这件他没猜着，但说出了一堆我

们不掌握的。

说实话，我见过那么多案子，真正咬住不说的也有，但不

多。人一旦进了那个审讯环境，他的心理就变了。

有一个公安局的局长，搞过十几年刑事侦查，反侦查能力

很强，你问的套路他都知道。但一旦被关进去，人马上变了，

心理崩溃，你不来问他，他都要见检察官，就是为了将来减轻

刑罚。特别是行贿的人，送钱的时候都说，砍了我的头都不

说。但进来一两天就坦白，人都是先考虑自己的。

有人用地下室专藏字画
有人半间屋子都是烟酒

浙江这边，搜查时家里放现金的不多，很多是存折、存

单。藏的地方也是五花八门，沙发套里、水管里、墙里面、家具

夹层里都有，不过这些都是嫌疑人坦白后才搜出来的，一般也

不会去拆墙拆沙发。

除了存放钱，不少人是收字画、古玩、首饰、烟酒等。我知

道有个公安局长受贿，搜查时，有个地下室，专门存放字画。还

有一个受贿的市长，家里有间房子，大半间放的都是名贵烟酒。

检察机关搜查或者带人的时候都会避开嫌疑人未成年的

孩子，还出现过因孩子高考，等考试结束后再带人的情况。

因为反贪工作的特殊性，我们内部的保密制度也很严格，

不是你管的不会对你说，不该问的也不问。记得有一次，我去

反贪局长的办公室，他正和三四个人交代事情，应该是在办重

大案件，看到我进来立刻就不说话了，我也立即回避，这就是

规矩。举报中心对举报信的管理也很严，举报信谁能看，都有

规定，要登记的。

做检察工作被人威胁很常见，不能指望被监督者还能感

谢我们，这点我们都有心理准备。

《人民的名义》热播，对此，这位老检察官有自己的看

法。“毕竟是文艺作品，需要做些戏剧化处理。”他举例说，电

视剧中反贪局长陈海因为掌握了关键线索，被人打击报复出

车祸，这么恶性的灭口事件在现实中不是说没有，但极其罕

见。“反贪工作面对的对象主要是官员，和公安机关查处刑事

案件的对象不一样，后者更鱼龙混杂，而前者更多的是政治舞

台上的明争暗斗，不会这么张扬。”

佐证这一点的还有对公安厅长祁同伟的刻画，“知道陈岩

石和沙瑞金的关系后去对方家里干活，显得太过幼稚。虽然官

场中靠吹牛拍马上位者不少，但能当上公安厅长，本身肯定也

有能力，一味矮化他就不够客观。现实中，很多贪官工作能力

一点都不差，真实塑造这样具有两面性的人物形象才有意义。”

“电视剧是文艺作品，本质上是虚构的，其人物形象是不

同原型的糅合，是在现实基础上再升华创造的。我们不能和

现实一一对照，也不能‘对号入座’。”

尺度大也是观众给这部剧贴的最热门标签之一。不少人

因此大呼过瘾。在这位老检察官看来，它的反腐力度是不是

的确很大呢？

“首先，它写到省委常委这一级别的政治斗争，据说后面

还有更大的反面人物，从这个角度看，和以往相比，的确尺度

大。但从另外一个角度看，党的十八大以来中央的反腐力度

之大前所未有，既然现实反腐的力度大了，电视剧的尺度加大

也顺理成章。”这位老检察官认为，他不赞成把“尺度大”作为

影视剧的标签。“不是贪官的级别越高，尺度越大，电视剧就越

好，而应该把精力放在对人物的刻画上。塑造生动的人物典

型，包括正面人物和反面人物，才是电视剧的主要追求目标。

不要把‘尺度大’当作噱头。”

老检察官眼中的《人民的名义》
电视剧尺度大是因现实反腐力度大
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